
СТЕНОГРАММА 

очередного сорок пятого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

19 декабря 2024 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Две минутки осталось, пожалуйста, рассажива-

емся, будем начинать работать.  

Уважаемые коллеги, рассаживаемся, начинаем работу Думы. 

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые депутаты, приглашенные! 

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва… (Шум в зале). Юрий 

Афанасьевич. Все, время прошло, 10 часов, начинаем работу.  

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На 

заседании присутствует 45 депутатов.  

Сорок пятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, в заседании Думы принимают участие: депутаты 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Кузь-

мин Михаил Владимирович, Лавриненко Алексей Федорович, с нами в режиме 

видео-конференц-связи работают Бондаренко Елена Вениаминовна, Кармазина 

Раиса Васильевна, Тимофеева Ольга Викторовна – мы вас видим, уважаемые 

коллеги, приветствуем, и рады, что вы принимаете участие в работе нашей кра-

евой Думы, Бочаров Юрий Юрьевич – федеральный инспектор по Ставрополь-

скому краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Фе-

дерации в Северо-Кавказском федеральном округе, Темрезов Теймураз Бори-

спиевич – заместитель председателя Ставропольского краевого суда, Должиков 

Михаил Викторович – заместитель прокурора Ставропольского края, Калинчен-

ко Лариса Анатольевна – заместитель председателя Правительства – министр 

финансов Ставропольского края, Лавров Олег Леонидович – председатель Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края, Афонина Елена Алексеевна – 

руководитель Управления Федеральной налоговой службы по Ставропольско-

му краю, Шейкин Александр Сергеевич – заместитель председателя избира-
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тельной комиссии Ставропольского края, Корниенко Татьяна Викторовна – за-

меститель руководителя Управления Федерального казначейства по Ставро-

польскому краю, Смагин Алексей Алексеевич – заместитель начальника штаба 

Главного управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по 

Ставропольскому краю, представители Губернатора, Правительства Ставро-

польского края Попова Анна Александровна и Решетняк Владимир Ильич, Не-

фетиди Георгий Олегович – председатель Общественной палаты Ставрополь-

ского края, Лиховид Андрей Александрович – председатель Общественного со-

вета при Думе Ставропольского края, Ануприенко Максим Алексеевич – пред-

седатель Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, Колягин 

Георгий Семенович – председатель Ставропольской городской Думы, Князев 

Александр Георгиевич – исполнительный директор Ассоциации "Совет муни-

ципальных образований Ставропольского края", а также руководители краевых 

исполнительных органов власти, представители средств массовой информации.  

Уважаемые коллеги! Прежде чем приступить к работе, позвольте мне 

пригласить Костровскую Марину Владимировну для вручения удостоверения и 

нагрудного знака депутата Думы Ставропольского края седьмого созыва. (Ап-

лодисменты.) (Вручение удостоверения и нагрудного знака депутата Думы 

Ставропольского края.) 

 

Судавцов Д.Н. Николай Тимофеевич, прошу Вас остаться. 

Уважаемые коллеги! За заслуги в развитии законодательства Ставрополь-

ского края и в связи с 65-летием со дня рождения наш коллега, депутат Корот-

ченко Петр Вадимович поощрен Приветственным адресом и Ценным подарком 

Думы Ставропольского края. (Аплодисменты.)  

 

Председательствующий. Уважаемый Петр Вадимович, (говорит без 

микрофона, плохо слышно) читать долго, здесь очень много хороших добрых 

слов написано в Ваш адрес как депутата, как руководителя, как человека. (Не 

слышно.) Вы у нас человек профессиональный, глубоко копаете, а самое глав-

ное, что Вы делаете во благо края и для края делаете (не слышно) дарим такие 

часы, чтобы ты сверял время и не забывал, что Буденновский район и город 

Ставрополь работают в одном часовом поясе. (Вручение Приветственного ад-

реса и Ценного подарка Думы Ставропольского края.) (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, в соответствии с Федеральным законом "О полити-

ческих партиях" сегодняшнее заседание планировалось провести с участием 

политических партий, не представленных в Думе Ставропольского края. При-

глашения были розданы и направлены в адреса 22 политических партий, кото-

рые зарегистрированы Минюстом Российской Федерации. 

Заявок об участии представителей политических партий в Думе края не 

поступило. 

О секретариате. Вношу предложение избрать в секретариат Думы: депу-

тата Иванова Алексея Юрьевича и депутата Феневу Ларису Михайловну. Кол-

леги, будут ли замечания по количественному и по персональному составу? 

Или уже оставим так?  
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Кто за то, чтобы в секретариат избрали депутатов Иванова Алексея Юрь-

евича и Феневу Ларису Михайловну, прошу проголосовать. За – 44, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

О повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений? Кто за 

это, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дня дополнительных вопросов?  

Да, пожалуйста, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Ис-

полняющим обязанности Губернатора края первым заместителем председателя 

Правительства Хлопяновым Андреем Георгиевичем совместно с Правитель-

ством внесен проект закона № 483 "О внесении изменения в статью 2.1 Закона 

Ставропольского края "О налоге на имущество организаций" для его рассмот-

рения в первоочередном порядке на заседании Думы в декабре текущего года. 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. Предла-

гаю включить его в проект повестки дня заседания Думы дополнительным во-

просом. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 483-7 "О внесении изменения 

в статью 2.1 Закона Ставропольского края "О налоге на имущество организа-

ций", прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Пожалуйста, кто еще? Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского 

края Владимиром Владимировичем Владимировым для рассмотрения в перво-

очередном порядке на декабрьском заседании Думы внесено три законопроек-

та:  

первый – это 485-7 "О мерах, направленных на повышение рождаемости в 

Ставропольском крае в 2025 – 2027 годах"; 

№ 486-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О едино-

временной денежной выплате гражданам, заключившим контракт о прохожде-

нии военной службы в 2024 году" 

и № 488-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края             

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных и городских 

округов в Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями 

Российской Федерации, переданными для осуществления органам государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации, и отдельными государ-
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ственными полномочиями Ставропольского края в области труда и социальной 

защиты отдельных категорий граждан". 

Проекты законов рассмотрены в комитете в установленном порядке. На 

них получены все заключения.  

Предлагаю включить их в проект повестки дня дополнительными вопро-

сами. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 485-7 "О мерах, направленных 

на повышение рождаемости в Ставропольском крае в 2025 – 2027 годах", про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 486-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О единовременной денежной выплате гражда-

нам, заключившим контракт о прохождении военной службы в 2024 году", 

прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 488-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О наделении органов местного самоуправления 

муниципальных и городских округов в Ставропольском крае отдельными госу-

дарственными полномочиями Российской Федерации, переданными для осу-

ществления органам государственной власти субъектов Российской Федерации, 

и отдельными государственными полномочиями Ставропольского края в обла-

сти труда и социальной защиты отдельных категорий граждан", прошу прого-

лосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, у кого есть еще вопросы?  

Пожалуйста, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Гу-

бернатором Ставропольского края Владимировым Владимиром Владимирови-

чем для рассмотрения в первоочередном порядке на декабрьском заседании 

Думы внесены следующие проекты законов: 

№ 484-7 "Об отдельных вопросах, связанных с завершением проведения 

эксперимента по развитию курортной инфраструктуры в Ставропольском 

крае"; 

№ 487-7 "Об утверждении заключения дополнительных соглашений к 

Соглашению от 10 декабря 2019 г. о государственно-частном партнерстве по 

проекту государственно-частного партнерства "Создание санаторно-курортного 

комплекса, в том числе проведение ремонтно-реставрационных работ объекта 

культурного наследия регионального значения "Санаторий "Кисловодск", (ли-

тер А), с приспособлением для современного использования по адресу: Ставро-

польский край, г. Кисловодск, ул. Коминтерна, 15/ул. Володарского, 10" между 
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Ставропольским краем и Обществом с ограниченной ответственностью "СА-

НАТОРИЙ ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК" 

и № 490-7 "Об утверждении заключения дополнительных соглашений к 

соглашениям между Ставропольским краем и некоторыми муниципальными 

образованиями Ставропольского края". 

Законопроекты рассмотрены комитетом. Предлагаю включить их в по-

вестку дня заседания Думы дополнительными вопросами. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Иванович. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 484-7 "Об отдельных вопро-

сах, связанных с завершением проведения эксперимента по развитию курорт-

ной инфраструктуры в Ставропольском крае", прошу проголосовать. За – 45, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 487-7 "Об утверждении за-

ключения дополнительных соглашений к Соглашению от 10 декабря 2019 г.      

о государственно-частном партнерстве по проекту государственно-частного 

партнерства "Создание санаторно-курортного комплекса, в том числе проведе-

ние ремонтно-реставрационных работ объекта культурного наследия регио-

нального значения "Санаторий "Кисловодск", 1934 г., (литер А), с приспособ-

лением для современного использования по адресу: Ставропольский край,          

г. Кисловодск, ул. Коминтерна, 15/ул. Володарского, 10" между Ставрополь-

ским краем и Обществом с ограниченной ответственностью "САНАТОРИЙ 

ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК", прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

И еще один вопрос.  

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня "О проекте закона 

Ставропольского края № 490-7 "Об утверждении заключения дополнительных 

соглашений к соглашениям между Ставропольским краем и некоторыми муни-

ципальными образованиями Ставропольского края", прошу проголосовать. За – 

43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, коллеги, принято. 

Будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки дня? Нет. 

Уважаемые депутаты! Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом с учетом нами только что принятых дополнительных вопросов, 

прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

О регламенте. Есть предложение предоставить время: для докладов – 10 ми-

нут, для содокладов – пять минут, выступления в ходе обсуждения – до трех 

минут. Первый перерыв сделать через два часа на 30 минут, а последующие пе-

рерывы делать через каждые полтора часа на 15 минут. Уважаемые депутаты, 

будут ли замечания по регламенту?  
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Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Уважаемые коллеги, повестка дня насыщена, мы начинаем рассмотрение 

повестки дня.  

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае".  

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры 

рассмотрены на заседании комитета в соответствии с установленным порядком. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 6 Пред-

горного района с 1 января 2025 года решением комитета рекомендован Черняв-

ский Михаил Сергеевич. 

Кандидат имеет стаж работы по юридической специальности более 15 лет, 

в том числе в должности мирового судьи – три года. Михаил Сергеевич зареко-

мендовал себя грамотным судьей, постоянно повышает свой профессиональ-

ный уровень. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Ми-

хаил Сергеевич здесь, на месте, вопросы к Михаилу Сергеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Чернявского Михаила 

Сергеевича на должность мирового судьи судебного участка № 6 Предгорного 

района с 1 января 2025 года, прошу проголосовать. За – 45, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 1 Апанасенковского района на трехлетний срок 

полномочий рекомендована Щербатюк Светлана Николаевна. 

Кандидат соответствует предъявляемым требованиям, имеет стаж работы 

по юридической специальности более 16 лет. В настоящее время Светлана Ни-

колаевна замещает должность помощника судьи Апанасенковского районного 

суда.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Светлане Николаевне? Нет. 
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Кто за то, уважаемые коллеги, чтобы назначить Щербатюк Светлану Ни-

колаевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Апанасенков-

ского района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 44, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Ипатовского района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендована Савельева Ольга Алексеевна. 

Стаж работы Ольги Алексеевны по юридической специальности состав-

ляет более 14 лет. В настоящее время она является помощником председателя 

Петровского районного суда. Кандидат обладает профессиональными знаниями 

и навыками, необходимыми для замещения должности мирового судьи.  

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Ольге Алексеевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Савельеву Ольгу Алек-

сеевну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Ипатовского района 

на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 45, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 1 Петровского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Кривцанова Екатерина Сергеевна. 

Кандидат соответствует предъявляемым требованиям, имеет стаж работы 

по юридической специальности более 16 лет. В настоящее время Екатерина 

Сергеевна является помощником судьи Пятигорского городского суда.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Екатерине Сергеевне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Кривцанову Екатерину 

Сергеевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Петровского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 45, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 
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граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края. 

Слушается вопрос "О назначении Оджаева Курбандурды Бегимовича 

на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе Решетняку Владимиру Ильичу. Пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

Владимиром Владимировичем Владимировым в соответствии со статьей 5 За-

кона Ставропольского края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского 

края" внесено на рассмотрение Думой Ставропольского края предложение по 

кандидатуре Оджаева Курбандурды Бегимовича для назначения на должность 

аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Он имеет высшее образование по специальности "Экономика и организа-

ция сельского хозяйства", а также трудовой стаж в области экономики более     

37 лет. С февраля 2019 года по настоящее время замещает должность аудитора 

Контрольно-счетной палаты Ставропольского края.  

Курбандурды Бегимович замещает должность аудитора, зарекомендовал 

себя исключительно с положительной стороны как высококвалифицированный 

специалист в области финансового контроля и аудита, имеющий большой прак-

тический опыт в указанных областях. Имеет почетное звание "Заслуженный 

экономист Российской Федерации", государственные и ведомственные награ-

ды.  

Уважаемые депутаты, прошу поддержать кандидатуру Оджаева Курбан-

дурды Бегимовича и принять решение о назначении его на должность аудитора 

Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу?  

Уважаемые коллеги, Курбандурды Бегимович находится здесь. Пожалуй-

ста, ему вопросы? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Решением комитета Оджаев Курбан-

дурды Бегимович рекомендован к назначению на должность аудитора Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края на шестилетний срок полномо-

чий с 1 февраля 2025 года. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Оджаева Курбандурды 

Бегимовича на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставрополь-

ского края на шестилетний срок полномочий с 1 февраля 2025 года, прошу про-

голосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено постанов-

лением Думы. 

Уважаемый Курбандурды Бегимович! От имени депутатов и от себя лич-

но поздравляю Вас с назначением, желаю успехов в ответственной и кропотли-

вой работе по контролю за законностью в сфере бюджетных отношений во бла-

го жителей и социально-экономического роста Ставрополья.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 481-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края         

"О бюджете Ставропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и 

2026 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, налогам и финансо-

во-кредитной политике.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства – министр финансов Ка-

линченко Лариса Анатольевна. Пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроектом предлагается увеличить объем доходов и 

расходов краевого бюджета в равных величинах на сумму 1 миллиард 179 мил-

лионов рублей. В качестве дополнительных доходных источников предлагается 

увеличить доходы от упрощенной системы налогообложения и по доходам от 

управления средств остатками краевого бюджета. В качестве расходов предла-

гается откорректировать расходы по следующим направлениям: в рамках госу-

дарственных программ – программа развития жилищно-коммунального хозяй-

ства на субсидии, предоставляемые предприятиям жилищно-коммунального 

комплекса, как разница в цене на теплоэнергию – это получателем будет "Край-

теплоэнерго" – в сумме почти 230 миллионов рублей, в рамках государственной 

программы "Экономическое развитие и инновационная экономика" для приоб-

ретения недвижимого имущества для осуществления деятельности по органи-

зации конференций, выставок и иных мероприятий аналогичной направленно-

сти.  

В рамках двух программ "Развитие образования Ставропольского края"     

и "Социальная поддержка граждан" законопроектом предлагается перераспре-

делить субвенции, предоставляемые муниципальным образованиям на испол-

нение государственных полномочий в части организации обеспечения отдыха и 

оздоровления детей и выплаты ветеранам труда и труженикам тыла в связи с 

уточнением контингента получателей мер социальной поддержки. 

С учетом предлагаемых изменений объем доходов краевого бюджета в 

плановом их значении составит 188 миллиардов 772 миллиона рублей, расхо-
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дов краевого бюджета – 220 миллиардов 189 миллионов, дефицит краевого 

бюджета и государственный долг при этом остаются неизменными. 

У меня все, Николай Тимофеевич, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. 

Коллеги, вопросы к министру? Нет вопросов. Спасибо. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Лаврову Олегу Леонидовичу. 

Пожалуйста, Олег Леонидович. 

 

Лавров О.Л. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! В соответствии с нормами бюджетного законодательства Кон-

трольно-счетной палатой проведена экспертиза проекта закона "О внесении из-

менений в бюджет края на 2024 год и плановый период 2025 – 2026 годов".  

Уточнение доходной части до 188,8 миллиарда рублей обусловлено тем-

пом роста поступлений и ожидаемым исполнением годовых показателей по до-

ходам краевого бюджета. Изменения доходной части предполагаются за счет 

роста налоговых и неналоговых доходов. Увеличение показателей налоговых 

доходов на общую сумму 807,1 миллиарда рублей связано с ожиданием по-

ступлений доходов от уплаты налога, взимаемого в связи с применением упро-

щенной системы налогообложения. 

Корректировка расходов бюджета предполагается по программной части, 

расходы по непрограммной части остаются неизменными. Увеличение бюд-

жетных назначений предусматривается по двум госпрограммам: как уже было 

сказано, это "Развитие жилищно-коммунального хозяйства" на 229 миллионов 

рублей, что обусловлено возмещением части затрат теплоснабжающим органи-

зациям, и по госпрограмме "Экономическое развитие и инновационная эконо-

мика" предполагается увеличение объема капитальных вложений в объекты 

государственной собственности на сумму 950 миллионов рублей. Также зако-

нопроектом предлагается перераспределить часть расходов между муници-

пальными и городскими округами Ставропольского края без изменений общего 

объема в рамках двух госпрограмм: это "Развитие образования" и "Социальная 

поддержка граждан". 

С учетом вносимых изменений объем расходов краевого бюджета в      

2024 году составит 220,2 миллиарда рублей. 

Предлагаемые законопроектом корректировки не повлияют на государ-

ственный долг Ставропольского края. Изменение источника финансирования 

дефицита краевого бюджета и погашения долговых обязательств на 2024 год не 

планируется. 

Таким образом, представленный проект закона соответствует требовани-

ям бюджетного законодательства и может быть рассмотрен Думой Ставрополь-

ского края в установленном порядке. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Олегу Леонидовичу? Нет, 

присаживайтесь. 
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Слово предоставляется председателю комитета Ивану Ивановичу Кова-

леву. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! 

Данный законопроект коллегиально рассмотрен во всех комитетах депутатами, 

приняты решения положительные. 

К законопроекту есть поправки Губернатора технического порядка по пе-

рераспределению внутреннему бюджетных ассигнований. Решения в целом по-

ложительные приняты, как я уже сказал, поэтому комитет рекомендует Думе 

принять законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против – 0, воздержался – 1. Спа-

сибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 472-7 "О внесении изменений в статью 5 Закона Ставропольского 

края "О транспортном налоге". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Уважаемые депутаты! Данный законопроект нами был принят в первом 

чтении на сорок четвертом заседании Думы 28 ноября текущего года.  

Профильный комитет подготовил законопроект к рассмотрению во вто-

ром чтении. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
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Слово предоставляется председателю комитета. 

Иван Иванович, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Вы уже сказали, 

действительно, первое чтение прошло на ноябрьском заседании Думы. Затем 

был проведен ряд рассмотрений и совещаний в части возможных доработок и 

вопросов, которые возникали при принятии в первом чтении.  

В результате проведенных совещаний Губернатором были внесены по-

правки, и с учетом вот этих поправок комитет предлагает Думе принять зако-

нопроект во втором чтении с учетом согласованных поправок. 

Я сразу хочу сказать коллегам, что принятие такого решения не меняет 

никак ситуацию, тем более в худшем направлении по транспортному налогу, 

наоборот, все отработано, и все вопросы, которые возникали, они сегодня ре-

шены. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, вопросы к Ивану Иванови-

чу? Нет. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 28, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 470-7 

"О признании утратившим силу пункта 4 статьи 7 Закона Ставропольско-

го края "Об организации и осуществлении деятельности по опеке и попе-

чительству". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению и комитетом по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру здравоохранения 

края Литвинову Юрию Витальевичу. 

Юрий Витальевич, пожалуйста. 

 
Литвинов Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты! В соответствии с пунктом 4 комплекса мер по повышению эффективности 
функционирования механизмов реализации, соблюдения и защиты прав и за-
конных интересов детей, проживающих в детских домах-интернатах, а также 
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детей, помещенных под надзор в организации для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, в целях качественного улучшения их жизни, 
утвержденного Заместителем Председателя Правительства Российской Феде-
рации Голиковой Т.А. от 9 сентября 2020 года, в связи с реализацией мероприя-
тий "дорожной карты" по переходу до 2024 года к единой модели подчиненно-
сти организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей 
Ставропольского края, находящихся в ведомственном подчинении министер-
ства, были реорганизованы в организации, оказывающие реабилитационную и 
паллиативную медицинскую помощь детям, в том числе детям с органическим 
поражением центральной нервной системы. 

На сегодняшний день дома ребенка утратили статус организаций для де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

Законом Ставропольского края от 28 мая 2024 года № 56-кз "О внесении 
изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах охраны здо-
ровья граждан на территории Ставропольского края" часть 2 статьи 18, регла-
ментирующая права несовершеннолетних в сфере охраны здоровья в части 
возможности содержания детей-сирот, детей, оставшихся без попечения роди-
телей, и детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, до достижения 
ими возраста четырех лет включительно в медицинских организациях государ-
ственной системы здравоохранения Ставропольского края, признана утратив-
шей силу, в связи с чем предлагается пункт 4 статьи 7 Закона признать утра-
тившим силу. 

Принятие законопроекта не потребует принятия, изменения, приостанов-
ления или признания утратившими силу актов регионального законодательства. 

На реализацию законопроекта не потребуется выделения дополнительных 
финансовых средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 
Ставропольского края, федеральному законодательству и законодательству 
Ставропольского края. 

 
Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Витальевич.  
Пожалуйста, вопросы, коллеги, к министру? Нет вопросов. Присаживай-

тесь. 
Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. Пожалуйста.  
 
Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-
рядке рассмотрен нашим комитетом, а также комитетом-соисполнителем по 
вопросам образования.  

Все поступившие заключения носят положительный характер.  

Комитет предлагает рассмотреть и принять проект закона в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  
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Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 469-7 

"О признании утратившим силу пункта 28 статьи 1 Закона Ставрополь-

ского края "О наделении органов местного самоуправления муниципаль-

ных округов и городских округов в Ставропольском крае отдельными го-

сударственными полномочиями Ставропольского края по организации и 

осуществлению деятельности по опеке и попечительству". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по социальной политике и 

здравоохранению, а также комитетом по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре. 

Представлять законопроект в Думе поручено Литвинову Юрию Виталье-

вичу. 

Юрий Витальевич, пожалуйста. 

 

Литвинов Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты! Законом Ставропольского края от 28 мая 2024 года № 56-кз "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах охраны здо-

ровья граждан на территории Ставропольского края" часть 2 статьи 18, регла-

ментирующая права несовершеннолетних в сфере охраны здоровья в части 

возможности содержания детей-сирот, детей, оставшихся без попечения роди-

телей, и детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, до достижения 

ими возраста четырех лет включительно в медицинских организациях государ-

ственной системы здравоохранения Ставропольского края, признана утратив-

шей силу.  

Также подготовлен проект закона Ставропольского края "О признании 

утратившим силу пункта 4 статьи 7 Закона Ставропольского края "Об органи-

зации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству" регламенти-
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рующего полномочия исполнительного органа Ставропольского края в сфере 

охраны здоровья по опеке и попечительству в части организации приема, со-

держания и осуществления защиты прав и интересов детей, оставшихся без по-

печения родителей с момента рождения и до достижения ими возраста четырех 

лет в медицинских организациях государственной системы здравоохранения 

Ставропольского края, для детей с органическим поражением центральной 

нервной системы, с нарушением психики, в связи с чем предлагается пункт       

28 статьи 1 Закона признать утратившим силу. 

Принятие законопроекта не потребует принятия, изменения, приостанов-

ления или признания утратившими силу актов регионального законодательства. 

На реализацию законопроекта не потребуется выделение дополнительных 

финансовых средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 

Ставропольского края, федеральному законодательству и законодательству 

Ставропольского края. 

 

Председательствующий. Спасибо. Уважаемые коллеги, вопросы к ми-

нистру? Присаживайтесь. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен нашим комитетом, а также комитетом-соисполнителем.  

Все поступившие заключения носят положительный характер.  

Комитет предлагает рассмотреть и принять законопроект в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Какие будут 

замечания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 477-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О ежемесячном 

пособии в связи с рождением и воспитанием ребенка". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,         

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена министр труда и социальной защиты населения Мамонтова Елена 

Викторовна. Пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Предлагае-

мый к рассмотрению проект закона Ставропольского края "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О ежемесячном пособии в связи с рождени-

ем и воспитанием ребенка" разработан в целях приведения краевого законода-

тельства в соответствие с Федеральным законом № 313-ФЗ "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

Указанным Федеральным законом с 1 января 2025 года внесены измене-

ния в отдельные положения Федерального закона "О государственных пособи-

ях граждан, имеющих детей" в части осуществления назначения и выплаты 

ежемесячного пособия в связи с рождением последующего ребенка одному из 

родителей, уже получающему данное пособие на других детей, без применения 

критериев нуждаемости и имущественной обеспеченности семьи, в том же раз-

мере и на тот же период, в которых осуществляется выплата ежемесячного по-

собия в отношении предыдущих детей. 

Законопроектом предлагается внести аналогичные изменения в статьи 2 и 

4 Закона Ставропольского края № 114-кз. 

Законопроект предусматривает вступление его в силу с 1 января 2025 го-

да в связи с вступлением в силу Федерального закона с указанной даты. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать предлагаемый законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, вопросы к министру? Нет. Присаживайтесь, Елена 

Викторовна. 

Пожалуйста, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. Все поступившие заключения носят положитель-

ный характер.  
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Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, профильный комитет предлагает рассмотреть дан-

ный законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 480-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О государствен-

ной поддержке приемной семьи". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена министр образования края Смагина Мария Викторовна. 

Мария Викторовна, уважаемая, пожалуйста. 

 

Смагина М.В. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Уважае-

мые депутаты, приглашенные! Законопроект "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О государственной поддержке приемной семьи" был 

рассмотрен на заседаниях комитета Думы Ставропольского края по образова-

нию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации 

и физической культуре. Все вопросы урегулированы таблицей поправок. 

Законопроект редакционными правками приводится в соответствие с фе-

деральным законодательством. Меняются понятия "органы исполнительной 

власти" на "исполнительные органы", "единая государственная информацион-

ная система социального обеспечения" на "единую централизованную цифро-

вую платформу в социальной сфере". 
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Законопроектом статья 8 Закона Ставропольского края № 35-кз дополня-

ется новым основанием для прекращения выплаты денежных средств на содер-

жание ребенка в случае его зачисления в организацию на полное государствен-

ное обеспечение, а также урегулируются правоотношения между приемным 

родителем и уполномоченным органом в случае излишне выплаченных сумм 

вознаграждения приемным родителям, их денежных средств на содержание ре-

бенка путем возврата указанных выплат. 

Законопроект соответствует требованиям антимонопольного законода-

тельства. В случае его принятия не потребуется принятие, внесение изменений 

или отмена нормативных правовых актов Ставропольского края.  

Для реализации законопроекта в случае его принятия выделение допол-

нительных средств не потребуется из бюджета Ставропольского края. 

Положения настоящего законопроекта соответствуют Конституции Рос-

сийской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и за-

конам. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать данный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы, пожалуйста, к министру? 

Нет. Присаживайтесь, Мария Викторовна. 

Слово предоставляется председателю комитета Надеину Виктору Викто-

ровичу. Пожалуйста. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники 

заседания! Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке.         

К законопроекту получены все необходимые заключения.  

Замечания депутатов комитета, краевой прокуратуры, главного управле-

ния минюста России по краю и нашего правового управления отражены в таб-

лице поправок, таблица согласована со всеми участниками процесса. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 
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Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 453-7 

"О внесении изменения в статью 14 Закона Ставропольского края "О не-

которых вопросах регулирования земельных отношений". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,          

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр имущественных отношений края Мясоедов Александр Алек-

сандрович. 

Пожалуйста, Александр Александрович. 

 

Мясоедов А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Законопроект разработан в целях внесения редакционного 

уточнения в статью 14 Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах 

регулирования земельных отношений" в целях приведения его в соответствие с 

распоряжением Президента Российской Федерации от 6 июня 2023 года "О до-

полнительных мерах социальной поддержки военнослужащих, лиц, заключив-

ших контракт о пребывании в добровольческом формировании, содействую-

щем выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Фе-

дерации, лиц, проходящих службу в войсках национальной гвардии Российской 

Федерации, и членов их семей".  

Вместе с тем в целях совершенствования отдельных положений Закона 

"О некоторых вопросах регулирования земельных отношений", регулирующих 

вопросы предоставления земельных отдельных участков участникам специаль-

ной военной операции, членам семей погибшего участника специальной воен-

ной операции, а также в связи с поступившим на имя Губернатора Ставрополь-

ского края предложением прокуратуры Ставропольского края подготовлено 

предложение о поправках. 

Так, в соответствии с перечнем документов, прилагаемых к заявлению о 

предоставлении земельного участка, утвержденным постановлением Прави-

тельства Ставропольского края от 20 февраля 2024 года № 77-п, члены семьи 

погибшего участника специальной военной операции к заявлению о предостав-

лении земельного участка прилагают документ, подтверждающий регистрацию 

участника специальной военной операции по месту жительства на территории 



 20 

Ставропольского края или по месту пребывания на территории Ставропольско-

го края. В целях предоставления меры поддержки членам семьи погибшего 

участника специальной военной операции исключительно по месту жительства 

членов семьи предлагаю внести соответствующие изменения в указанную нор-

му Закона.  

Кроме того, в целях установления единого подхода к формированию за-

явлений о предоставлении земельного участка предлагается определить форму 

заявления, утверждаемую исполнительным органом Ставропольского края, 

осуществляющем государственное управление в сфере земельных отношений. 

Также предлагается дополнить основанием отказа в постановке на учет в целях 

предоставления земельного участка членам семьи погибшего участника специ-

альной военной операции в случае обращения вновь выявленного члена семьи. 

Принятие законопроекта не повлечет дополнительных расходов бюджета 

Ставропольского края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу Ставропольского края и иным законам Ставрополь-

ского края.  

Спасибо. Прошу поддержать. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Александро-

вичу? Габединович, пожалуйста. Я вижу Вас уже. 

 

Аргашоков В.Г. Я здесь, спасибо Вам большое. 

Александр Александрович, я, пользуясь моментом, хотел бы такой вопрос 

задать: на прием ко мне пришел житель Ессентуков и обратился как раз за этим 

вопросом по выделению участка под строительство индивидуального жилого 

дома. Ему там отказали, почему, потому что он в данное время находится в 

Курской области. Он там воюет, защищает интересы России там. Ему сказали: 

"Мы предоставляем землю только тем, кто воюет на Украине, защищает инте-

ресы России". Как тут быть? Я хотел с Вами посоветоваться, чтобы ему ответ 

дать потом. 

 

Мясоедов А.А. Конечно, неправомерный отказ однозначно. Должны его 

поставить в очередь органы местного самоуправления, он имеет полное право 

как участник специальной военной операции. Но если он состоит в Вооружен-

ных Силах и проходит сегодня службу, есть документы, если нужно, мы готовы 

помочь рассмотреть вопрос. 

 

Аргашоков В.Г. Спасибо огромное. 

 

Председательствующий. Александр Александрович, попрошу Вас взять 

этот вопрос на контроль. Аппарат, значит, тоже – на контроль, потом доложить 

депутату. 

Вопросы еще есть? Нет? Присаживайтесь. 
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Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю Ва-

сильевичу. Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемые при-

глашенные! К законопроекту получены все необходимые заключения. Он рас-

смотрен комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом 

поправок.  

Прошу депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть дан-

ный законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и 

воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к приятию. Какие бу-

дут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 458-7 

"О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского края "О пере-

распределении полномочий по предоставлению земельных участков, госу-

дарственная собственность на которые не разграничена, между органами 

местного самоуправления муниципальных образований Ставропольского 

края и органами государственной власти Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении законопроекта назна-

чен Мясоедов Александр Александрович. 
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Пожалуйста, Игорь Васильевич.  

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если коллеги не возражают, – 

без доклада министра.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Александр Александрович, не в обиде? 

 

Мясоедов А.А. Нет, спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо. Пожалуйста, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и приглашенные! 

Проектом закона предлагается внести редакционное уточнение в части замены 

слов "органы исполнительной власти" словами "исполнительные органы". 

К законопроекту получены все необходимые заключения. Решением ко-

митета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной ре-

дакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 436-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об администра-

тивных правонарушениях в Ставропольском крае". 
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Вопрос внесен Ставропольской городской Думой, а также комитетом по 

промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хо-

зяйству. 

Слово предоставляется председателю Ставропольской городской Думы 

Колягину Георгию Семеновичу. Пожалуйста. 

 

Колягин Г.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края "Об административных правонарушениях в Став-

ропольском крае" подготовлен в целях установления административной ответ-

ственности за нарушение порядка размещения стоянок или временных соору-

жений и временных конструкций, предназначенных для организации стоянок 

велосипедов, средств индивидуальной мобильности, а также сезонных аттрак-

ционов, различного спортивного инвентаря, на землях и земельных участках, 

находящихся в муниципальной собственности, и направленных на обеспечение 

общественного порядка и безопасности граждан. 

Порядок и условия размещения этих объектов утвержден постановлением 

Правительства Ставропольского края от 1 июня 2015 года № 236-п. До настоя-

щего времени административная ответственность за нарушение требований по-

рядка размещения вышеназванных объектов законом не установлена. 

Учитывая это, предлагается внести изменения в главу 2 Закона Ставро-

польского края 20-кз "Об административных правонарушениях в Ставрополь-

ском крае", дополнив его новой статьей 2.11, а также внести изменения в ста-

тью 11.4 с целью определения органа, уполномоченного рассматривать такие 

административные правонарушения, и в статью 12.2 с целью определения 

должностных лиц, уполномоченных составлять протоколы об административ-

ных правонарушениях. 

Статьей 2.11 предлагается установить административную ответствен-

ность за размещение объектов без согласования уполномоченного на распоря-

жение находящимися в муниципальной собственности землями органом мест-

ного самоуправления, а также за размещение объектов вне места, определенно-

го схемой границ земель на кадастровом плане территории, согласованного 

уполномоченным органом на распоряжение находящимися в муниципальной 

собственности землями, а также административную ответственность за повтор-

ность совершения указанных административных правонарушений. 

Санкциями проекта предусмотрены минимальные и максимальные сум-

мы штрафов, которые в зависимости от смягчающих и отягощающих обстоя-

тельств могут быть назначены рассматривающим органом. 

Принятие законопроекта не потребует дополнительных финансовых за-

трат, то есть средств бюджета Ставропольского края, а также признания утра-

тившими силу, приостановления, изменений и дополнений или принятия иных 

актов регионального законодательства. 

Прошу депутатов поддержать внесенный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо, Георгий Семенович. Вопросы? 
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Коллеги, вопрос очень интересный, я думаю, что мы должны своих кол-

лег городской Думы поддержать. Вопросы, конечно, возникают, Георгий Семе-

нович, с той стороны, которые как бы не касаются, но я думаю, мы дома наво-

дим порядок. 

 

Колягин Г.С. Практика покажет.  

 

Председательствующий. Да, практика покажет, и мы должны поддер-

жать. Если нет вопросов, Георгий Семенович, пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе Поповой Анне Александровне для изложения официальной точки зре-

ния Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопроекту. 

Пожалуйста. 

 

Попова А.А. Спасибо большое. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, члены Правительства и при-

глашенные! Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Влади-

мирович поддерживает принятие законопроекта. 

Замечания и предложения, указанные в отзыве Губернатора на рассмат-

риваемый законопроект, отражены в согласованной таблице поправок. 

С учетом изложенного Губернатор Ставропольского края полагает воз-

можным его принятие Думой в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Сидоркову 

Александру Павловичу. 

Пожалуйста, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Проект закона 

рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему поступили все необ-

ходимые отзывы и экспертные заключения. Подготовлена таблица поправок, 

рекомендованных комитетом к принятию. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом поправок.  

Прошу поддержать решение нашего комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Павлович. Вопросы? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "Об объеме расходов, выделяемых в 2025 году на 

обеспечение деятельности депутата Думы Ставропольского края в избира-

тельном округе". 

Проект постановления внесен депутатом Ковалевым Иваном Ивановичем, 

а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике.  

Иван Иванович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Ковалев И.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, коллеги! Настоящий вопрос, вы зна-

комы с ним, поскольку он является одним из элементов организационной рабо-

ты депутата в части расходов денежных средств на обеспечение своей деятель-

ности в Думе в избирательных округах. 

Сразу скажу, что по согласованию, и учитывая общее мнение по этому 

вопросу, предлагается параметры этих расходов в 2025 году оставить на уровне 

текущего года, это в объеме и в статьях расходов. 

Комитет рекомендует Думе принять проект постановления в указанной 

редакции. Благодарю за внимание. 

 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 
Уважаемые коллеги, проект постановления, о чем сказал Иван Иванович, 

у вас имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 483-7 "О внесении изменения в статью 2.1 Закона Ставрополь-

ского края "О налоге на имущество организаций". 
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Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по экономическо-

му развитию и собственности. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр экономического развития края Полюбин Денис Владимиро-

вич. Пожалуйста. 

 

Полюбин Д.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемый Юрий Ва-

сильевич! Уважаемый президиум, депутаты, коллеги! Проектом закона предла-

гается внести изменения в статью 2.1 "О налоге на имущество организаций". 

Необходимо это для эффективного проведения госполитики в сфере внешней 

торговли, внешнеэкономической деятельности, выставочно-ярмарочной. 

Что предлагается: организациям, сто процентов акций, доля в уставном 

капитале которых находится в государственной собственности Ставропольско-

го края, которые осуществляют деятельность по организации конференций и 

выставок, освободить от уплаты налога на недвижимое имущество. 

Вступление его в силу предлагаем с 1 января 2025 года, период примене-

ния – пять лет. 

Принятие проекта закона повлечет возникновение выпадающих доходов в 

размере 80 миллионов рублей. 

Просим поддержать. Спасибо. 

 
Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, вопросы к министру? 

Нет. Присаживайтесь.  
Слово предоставляется Белому Юрию Васильевичу. Пожалуйста. 

 
Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. 
В Думу поступили все необходимые к нему заключения.  
Замечания учтены поправкой. 
Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом поправки, рекомендуемой к принятию. 
Прошу поддержать наше решение. Спасибо. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 43, про-
тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
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У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 
рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 
проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 
внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
той поправки, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 485-7 "О мерах, направленных на повышение рождаемости в 

Ставропольском крае в 2025 – 2027 годах". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект поручено министру Мамонтовой Елене Вик-

торовне. Пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Указом 

Президента Российской Федерации от 7 мая 2024 года "О национальных целях 

развития Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу" 

установлены национальные цели развития Российской Федерации на указанный 

период и целевые показатели и задачи, выполнение которых характеризует до-

стижение национальных целей по сохранению населения, укреплению здоро-

вья, повышения благополучия, поддержки семьи, одной из которых является 

обеспечение не ниже среднероссийских темпов повышения к 2030 году сум-

марного коэффициента рождаемости в субъектах Российской Федерации, в ко-

торых по итогам 2023 года значение такого коэффициента было ниже средне-

российского. 

Ставропольский край включен в перечень субъектов Российской Федера-

ции с низким значением суммарного коэффициента рождаемости, у нас он – 1,3, 

а среднероссийский – 1,41. Поэтому распоряжением Правительства Российской 

Федерации от 11 сентября 2024 года из федерального бюджета, бюджета Став-

ропольского края предусмотрены средства в целях софинансирования расход-

ных обязательств, возникающих при реализации региональной программы по 

повышению рождаемости. Средства выделены в размерах 514, 523, 533 милли-

она соответственно на 2025, 2026, 2027 годы.  

В пределах указанного объема софинансирования из предложенного 

Минтрудом России Перечня мероприятий региональных программ повышения 

рождаемости проектом закона предусмотрено следующее:  
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предоставление услуг групп кратковременного пребывания и комнат ма-

тери и ребенка, созданных в государственных образовательных организациях 

Ставропольского края, реализующих образовательные программы высшего об-

разования для детей до трех лет включительно; 

второе – предоставление услуг пунктов проката предметов первой необ-

ходимости для новорожденных, для студенческих семей, молодых семей, иных 

категорий нуждающихся семей; 

третье – предоставление услуг кратковременного присмотра и ухода за 

детьми до трех лет включительно в организациях социального обслуживания,     

а также на дому для студенческих семей, многодетных семей, иных категорий 

нуждающихся семей; 

четвертое – предоставление компенсации 50 процентов стоимости обуче-

ния в российских профессиональных образовательных организациях по очной 

форме обучения одного из детей многодетной семьи; 

предоставление единовременной выплаты в размере 100 тысяч рублей 

женщинам, обучающимся по очной форме обучения в российской профессио-

нальной образовательной организации или российской образовательной орга-

низации высшего образования, ставшей на учет по беременности в медицин-

ской организации, расположенной на территории Ставропольского края; 

обеспечение бесплатного прохождения подготовительного этапа про-

граммы экстракорпорального оплодотворения, включающего необходимые ге-

нетические и гормональные исследования, дополнительные обследования, 

предусмотренные системой обязательного медицинского страхования беремен-

ных женщин, обучающихся по очной форме обучения в российской професси-

ональной образовательной организации либо российской образовательной ор-

ганизации высшего образования, ставших на учет по беременности в медицин-

ских организациях, расположенных на территории Ставропольского края.  

Принятие закона дополнит систему мер, направленных на улучшение де-

мографической ситуации в Ставропольском крае. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

В ходе работы с документом в него внесены поправки. 

Прошу поддержать законопроект с учетом поправок. 

 
Председательствующий. Спасибо.  
Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 
 
Гонтарь Ю.А. Уважаемая Елена Викторовна, очень внимательно мы по-

смотрели этот законопроект на фракции, очень важный, нужный. А вот скажи-
те, пожалуйста, все-таки Ставропольский край – благодатнейший край, юг Рос-
сии, и 1,3 коэффициент по сравнению с российскими показателями 1,41? Ну, 
помимо вот того, что мы сейчас будем делать, может быть, есть какие-то при-
чины другого характера? Почему у нас рождаемость на таком низком уровне? 
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Мамонтова Е.В. Количество женщин детородного возраста значительно 
ниже, нежели в принципе было его в предыдущие годы, поэтому это одна из 
основных причин. Миграция у нас неплохая, если мы говорим о приросте насе-
ления, а именно рождаемость ниже, потому что количество женщин, которые 
могут родить, – это 90-е годы, когда в принципе рождаемость была низкая, – 
вот они достигли этого возраста, и их просто мало. 

 
Гонтарь Ю.А. То есть вот эта яма 90-х годов? Она сегодня дает резуль-

таты, дает минус? 

 
Мамонтова Е.В. Яма эта дает сейчас, да. 
 
Гонтарь Ю.А. Спасибо. 
 
Председательствующий. Уважаемые коллеги, когда докладывает ми-

нистр Мамонтова Е.В. по обсуждаемым ее вопросам, иногда не успеваешь уло-
вить мысль. Спасибо, конечно, Елена Викторовна, за доклад. Вы четко, грамот-
но, быстро. Присаживайтесь, да. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения. 

Замечания отражены в согласованной таблице поправок.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 
Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 486-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края   

"О единовременной денежной выплате гражданам, заключившим кон-
тракт о прохождении военной службы в 2024 году". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Елена Викторовна, пожалуйста, Вам поручено доложить. 

 
Мамонтова Е.В. Так. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Согласно 

действующей редакции Закона № 12-кз право на единовременную денежную 

выплату имеют граждане Российской Федерации, заключившие контракт о 

прохождении военной службы с Министерством обороны в 2024 году, ото-

бранные в установленном порядке пунктом отбора на военную службу по кон-

тракту города Ставрополя совместно с военным комиссариатом Ставрополь-

ского края и учтенные им в целях комплектования Вооруженных Сил Россий-

ской Федерации, и военнослужащие, находящиеся на военной службе по при-

зыву или мобилизации, заключившие контракт с Министерством обороны Рос-

сийской Федерации в 2024 году. 

Законопроектом предлагается распространить предоставление единовре-

менной денежной выплаты на граждан, которые заключат аналогичные кон-

тракты о прохождении военной службы в период с 1 января 2025 года по          

30 июня 2025 года. Кроме того, в целях стимулирования иностранных граждан 

к заключению контракта о прохождении военной службы с Министерством 

обороны Российской Федерации законопроектом предлагается включить ино-

странных граждан в категорию граждан, которым предоставляется единовре-

менная денежная выплата. 

Финансирование расходов, связанных с реализацией законопроекта, бу-

дет осуществляться за счет средств бюджета Ставропольского края, предусмот-

ренных Законом Ставропольского края о бюджете на очередной финансовый 

год. 

Законопроект предусматривает вступление его в силу на следующий день 

после дня его официального опубликования. 

Действие положений абзаца второго статьи 3 Закона Ставропольского 

края в отношении иностранных граждан предлагается распространить на пра-

воотношения, возникшие с 1 января 2024 года.  
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Принятие законопроекта потребует внесения изменений в порядок предо-

ставления единовременных денежных выплат гражданам, заключившим кон-

тракт о прохождении военной службы с Министерством обороны. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать представленный законопроект. 

 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Нет. Присажи-

вайтесь. 
Валентина Николаевна, пожалуйста. Слово предоставляется Валентине 

Николаевне. 
 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения, 

они положительные. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять законопроект в двух 

чтениях в предложенной редакции.  

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 488-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края    

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных и город-
ских округов в Ставропольском крае отдельными государственными пол-
номочиями Российской Федерации, переданными для осуществления ор-
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ганам государственной власти субъектов Российской Федерации, и от-

дельными государственными полномочиями Ставропольского края в об-
ласти труда и социальной защиты отдельных категорий граждан". 

Вопрос внесен Губернатором, а также комитетом по социальной политике 

и здравоохранению. 

Елена Викторовна, Вам поручено доложить. Пожалуйста. 

 
Мамонтова Е.В. Спасибо, Николай Тимофеевич, депутаты, приглашен-

ные! Предлагаемый к рассмотрению проект закона Ставропольского края раз-
работан в целях приведения Закона Ставропольского края № 92-кз в соответ-
ствие с принятым 3 декабря 2024 года Законом Ставропольского края № 123-кз 
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставропольского 
края" в части уточнения перечня мер социальной поддержки многодетных се-
мей, а также порядка формирования и предоставления единой субвенции бюд-
жетам муниципальных и городских округов Ставропольского края из бюджета 
Ставропольского края для осуществления отдельных государственных полно-
мочий Ставропольского края по социальной поддержке многодетных семей.  

Помимо этого, в рамках реализации Закона, проект которого был сегодня 
уже рассмотрен на текущем заседании Думы, о мерах по повышению рождае-
мости в Ставропольском крае, предлагается наделить органы местного само-
управления полномочиями по приему заявлений, документов, необходимых для 
назначения и выплаты компенсации 50 процентов стоимости обучения в рос-
сийских государственных образовательных организациях и единовременной 
выплаты в размере 100 тысяч рублей женщинам, обучающимся по очной форме 
обучения, ставшим на учет по беременности в медицинской организации. 

Также в целях установления возможности обращения участников специ-
альной военной операции и членов их семей за единовременными социальными 
выплатами по месту жительства на территории Ставропольского края законо-
проектом предлагается наделить органы местного самоуправления края отдель-
ными государственными полномочиями Ставропольского края по осуществле-
нию приема заявлений и документов, необходимых для назначения и выплаты 
участникам специальной военной операции и членам их семей единовременных 
социальных пособий, и в соответствии с Законом Ставропольского края № 18-кз. 

Реализация законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета Ставропольского края.  

Статьей 2 законопроекта предусматривается его вступление в силу на 

следующий день после дня его официального опубликования, за исключением 

положений, для которых установлены иные сроки вступления их в силу, свя-

занные с установлением новых полномочий, методик расчета готовых нормати-

вов средств для осуществления выплат, соответственно, это 4 декабря 2024 го-

да, 1 января 2025-го и 1 января 2026 года. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

В ходе рассмотрения проекта закона были внесены поправки. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом поправок. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Присаживай-
тесь. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 
 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения. 

Замечания отражены в согласованной таблице поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-
ром чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 
будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 
проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 
внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 484-7 "Об отдельных вопросах, связанных с завершением про-
ведения эксперимента по развитию курортной инфраструктуры в Ставро-
польском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 
первоочередном порядке, а также комитетом по инвестициям, курортам и ту-
ризму. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру туризма и оздоро-
вительных курортов края Толбатову Андрею Владимировичу. Пожалуйста. 
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Толбатов А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашен-
ные! На заседание Думы Ставропольского края представлен проект закона 
Ставропольского края о некоторых мерах по завершению проведения экспери-
мента по развитию курортной инфраструктуры.  

Проект краевого закона разработан в целях определения процедуры ис-
пользования по итогам завершения эксперимента остатков денежных средств 
до 1 января 2025 года в муниципалитетах, также денежных средств, будущие 
поступления до 1 февраля 2025 года, и перевыполнение по плану, который был 
запланирован по курсбору. 

Вышеуказанные остатки будут направлены в бюджеты муниципальных 
образований в форме иных межбюджетных трансфертов в порядке, установ-
ленном Правительством. 

Принятие проекта не потребует дополнительных средств. Закон заканчи-
вает силу 31 декабря по курортному эксперименту, соответственно, необходи-
мо довести эту работу до конца.  

Министерство туризма и оздоровительных курортов просит поддержать 
данный законопроект. 

 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Нет. Присажи-

вайтесь. 
Слово предоставляется председателю комитета. Дмитрий Иванович Шу-

ваев, пожалуйста. 
 
Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и 

присутствующие! На проект закона получены все необходимые заключения. Он 
рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 487-7 "Об утверждении заключения дополнительных соглаше-
ний к Соглашению от 10 декабря 2019 г. о государственно-частном парт-

нерстве по проекту государственно-частного партнерства "Создание сана-
торно-курортного комплекса, в том числе проведение ремонтно-реставра-
ционных работ объекта культурного наследия регионального значения 
"Санаторий "Кисловодск", 1934 г., (литер А), с приспособлением для со-

временного использования по адресу: Ставропольский край, г. Кисло-
водск, ул. Коминтерна, 15/ул. Володарского, 10" между Ставропольским 
краем и Обществом с ограниченной ответственностью "САНАТОРИЙ 
ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по инвестициям, курортам и ту-

ризму. 

Представлять законопроект поручено министру. 

Андрей Владимирович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Толбатов А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Данный законопроект предусматривает заключение, утвердить 

его в части дополнительного соглашения. В соглашении предусмотрены такие 

моменты, как перенос срока, данный объект построен и введен в 2024 году,         

а также предусмотрены сроки по предоставлению непосредственно путевок. 

Также 2025 год, в течение всего года будут предоставлены путевки.  

Также определен данным Дополнительным соглашением перечень кате-

горий, которые подпадают под это: это награжденные медалью за поддержку 

СВО и их семьи, а также добровольцы, участвующие в специальной военной 

операции, получившие ранение. 
Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных де-

нежных средств из бюджета Ставропольского края. 
Министерство туризма и оздоровительных курортов просит поддержать 

проект краевого закона. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Андрею Владимировичу? 

Присаживайтесь. 
Дмитрий Иванович, Вам слово. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и 

присутствующие! На проект закона получены все необходимые заключения. Он 

рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях. 
Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу? 

Нет. 
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Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-
нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-
совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 
втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 490-7 "Об утверждении заключения дополнительных соглаше-

ний к соглашениям между Ставропольским краем и некоторыми муници-
пальными образованиями Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, а также комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Поручено доложить министру. 

Андрей Владимирович, пожалуйста. 

 

Толбатов А.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! На заседа-

ние Думы представлен проект краевого закона "Об утверждении заключения 

дополнительных соглашений между Ставропольским краем и некоторыми му-

ниципальными образованиями Ставропольского края".  

Проектом краевого закона предлагается утвердить дополнительное со-

глашение, заключенное с муниципалитетами, участвующими в эксперименте в 

рамках использования обязательств по развитию курортной инфраструктуры. 

С начала эксперимента ежегодно заключали подобные соглашения, до-

корректировали мероприятия, которые необходимы по городам. Все инициати-

вы муниципальных образований, указанные в дополнительном соглашении, 

рассмотрены и поддержаны заседанием Общественного совета. 
Министерство туризма и оздоровительных курортов просит поддержать 

законопроект. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Андрею Владимировичу? 

Присаживайтесь. 
Пожалуйста, Дмитрий Иванович, Вам слово. 
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Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и 

присутствующие! К законопроекту поступили все необходимые заключения, 

они положительные. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в 

двух чтениях. 
Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу? 

Спасибо. 
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

есть. Есть ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
Поступил депутатский запрос от Шевченко Владимира Николаевича. Ко-

пия запроса у вас в материалах. Депутатский запрос будет направлен для рас-
смотрения в установленном порядке. 

Информирую вас, что за время после проведения 28 ноября 2024 года 

очередного сорок четвертого заседания Думы Ставропольского края мы приня-

ли путем опроса 20 постановлений Думы. Перечень постановлений у вас имеет-

ся. 

Уважаемые коллеги, приглашенные! Уважаемые депутаты!  

Сегодняшнее заседание завершает еще один год нашей работы. Этот год 

у нас был юбилейный, тридцатый год в истории Думы Ставропольского края. 

Краевую законодательную повестку мы рассматривали исходя из главных 

задач защиты и развития нашей страны. Наш главный ориентир – это цели, обо-

значенные Президентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем 

Путиным. 

Второй момент – это законодательное регулирование задач, которые тре-

буют решения у нас на Ставрополье. Все вопросы, которые вносились на рас-

смотрение Думы, прорабатывались в диалоге с Губернатором и Правитель-

ством, и другими субъектами права законодательной инициативы, и всеми 
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структурами, которые взаимодействуют с депутатами. Спасибо за продуктив-

ное сотрудничество! 

В 2024 году мы провели с вами 13 заседаний Думы, включая два внеоче-

редных. Принято 160 законов Ставропольского края. 

Утвержден сбалансированный бюджет. 

Расширены меры поддержки участников специальной военной операции 

и их близких. 

Приняты важные решения для помощи ставропольским семьям и повы-

шения рождаемости. 

Продолжена работа с наказами избирателей. 

Расширены наши межпарламентские связи. 

Направлены гуманитарные грузы для помощи фронту и новым россий-

ским регионам. 

Активно использовалась практика выездных мероприятий в комитетах. 

В завершение хочу еще раз поблагодарить Губернатора Ставропольского 

края Владимира Владимировича Владимирова, правительство, министров, глав 

и, конечно, наши все силовые правоохранительные органы, которые сегодня 

присутствуют здесь и которые постоянно участвуют в нашей работе Думы, за 

эффективную и слаженную работу. 

Вы знаете, я по долгу службы встречаюсь и объясняюсь, и докладываю 

своим кураторам из Администрации Президента Российской Федерации два ра-

за в год. И за последние три года мы очень сильно, наверное, себя зарекомендо-

вали в развитии и принятии, в работе, в доступности, в СМИ, в эфире каждого 

депутата. Если в целом сказать, каждый депутат ежемесячно у нас пять минут в 

эфире находится. Если привести Краснодарский край – 0,2 минуты, по разным 

вопросам мы позволяем себе, в бюджете заложено то, что мы показываем рабо-

ту каждого депутата на территории. Это очень большого стоит, что вы сегодня 

все узнаваемы, все узнаваемы в исполнительной власти, на местах, в своих из-

бирательных округах. 

Я хотел бы, конечно, уважаемые коллеги, в завершение этого года работа 

у нас с вами не прекращается, она, наверное, в праздничные дни будет. И хочу 

сразу вас предупредить, что у нас есть очень сложнейший вопрос, который мы 

будем с вами принимать буквально 24 декабря на внеочередном заседании Ду-

мы, которое будет проведено в 11 часов дня, – это вопрос водоснабжения по 

министерству жилищно-коммунального хозяйства.  

Если мы не проведем это внеочередное заседание и не примем этот зако-

нопроект, в принципе следующий год все наши округа и города могут остаться 

как бы опять в натянутом положении и на передовой с жителями Ставрополь-

ского края по водоответвлению и водообеспечению. Не хотелось повторить 

2024 год, который мы с вами видели, июль – август месяцы.  

Я хочу еще раз вам выразить громадное и большое (и от себя лично) спа-

сибо! Вы всегда поддерживали меня, я всегда опирался на ваше плечо, я всегда 

был рядом с вами! И мелких вопросов у нас не было и не должно быть. Мы ра-

ботаем для того, чтобы наша исполнительная власть себя чувствовала уверен-

но, когда некоторые законопроекты, законодательные акты им нужны были 
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вчера! Может, много недоработок у них, но мы их должны поддерживать. И я 

думаю, что мы правильно все это делаем, и выстроена правильная деловая про-

дуктивная работа между двумя петлями власти. Вам спасибо. 

Уважаемые коллеги, конечно, Новый год не за горами. Хочу вам поже-

лать здоровья, благополучия, сил и терпения. Следующий год у нас – мы ждем 

от него, конечно, прежде всего мира. 

Следующий год – мы с вами отмечаем 80-летие Победы в Великой Оте-

чественной войне, мы должны его провести, конечно, на высшем уровне. 

Уважаемые депутаты, хочу вас еще раз поблагодарить, и с Губернатором 

Ставропольского края совместно мы приняли такое решение: наверное, без фа-

натизма провести все новогодние мероприятия, но все равно мы приняли такое 

решение – вместе с исполнительной властью и депутатами 24 декабря в 12 ча-

сов дня вас собрать перед актовым залом в большом холле и поздравить с 

наступающим Новым годом с фужером шампанского, и там, конечно, мы вы-

скажем друг другу добрые слова, подведем черту, подведем итоги 2024 года. 

На этом заседание Думы завершено. 

 
(Звучит Гимн России.) 

 

Коллеги, через 20 минут Прямая линия с Президентом Российской Феде-

рации. Все телевизоры в комитетах везде включены, прошу вас принять тогда 

участие и посмотреть выступление и ответ нашего Президента на вопросы. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Бехтерева Полина Сергеевна  
8 (865-2) 26-06-42 


